

Madrid 12-VI-960
Tambre 24. "El Viso".

Mi gran Maria Flora:

Aqui me tienes, querida mia, en la duda de si mi última, en contestación a otra tuya, por cierto muy extensa, coincidió, o no, con las noticias que nos venian llegando de vuestra tragedia chilena. Si no ha sido así, que te llegue aunque con algún retraso nuestra participación en cuanto venis padeciendo. ¡Algo de veras apocalíptico!. Pero, ¡hasta cuando Dios mio!, temblando esas desdichadas victimas de las zonas afectadas. Y, vosotros, todos los chilenos hermanos, destrozados de conmiseración, sin que vuestra aportación espiritual, y humana, les sirva de casi nada dentro de la desgarradora situación en que se encuentran la mayoría de ellos. Es tan terrorífica la tragedia, que no le deja a uno descansar, ni siquiera respirar, mientras esos infiernos del subsuelo chileno, y abismos marítimos, continúej tercamente empeñados en cambiaros de lugar, encima, o debajo de la Tierra... Dias pasados me referia vuestro Embajador Sergio Fernandez Larraín, escenas acontecidas en Valdivia, realmente dantescas. Que, repasandolas hoy en la prensa no es posible soportar. En fin, aqui nos estamos ocupando centenares de miles de españoles para hacerles llegar viveres, medicamentos, dinero, que la CARITAS hará llegar tan pronto sea posible. ¡Que horror Dios mio!

Ayer escribi a los Morla. Sé por su hijo Carritos que ambos estan deshechos, pero afortunadamente no se sabe de momento nada relacionado con los familiares de las dos familias. Tambien escribi hace dias a Augusto Iglesias, recordando haberle oido decir algo de Temuco. A lo mejor no es Temuco, sino Valdivia. ¿Y vosotros? Dios quiera que no os haya "tocado la china", como se dice por aqui. Recuerdo que asimismo teniais intereses por el Sur de Chile. Si, cada dia repasamos detenidamente todos éstos acontecimientos chilenos, y nos preguntamos siempre: ¿hasta cuando?, Dios mio... Porque, ese ¿hasta cuando?, hace aún más trágica la situación de todos vosotros.

Hoy, he recibido una curiosa carta de "Hernan Diaz, acompañada de los dos articulos suyos publicados en "El Mercurio" a raiz de su llegada a esa. ¡Que pena haberlo tenido tan cerca, y no haberlo visto a causa de su odisea quijotesca! La verdad es que acontecen cosas en la vida de los humanos bondadosos, que se avienen mal a la lógica ética de todos los tiempos. Si, la tal odisea de nuestro Hernan no deja de ser interesante, a pesar del mal rato que sufrió en tanto se ponía todo en claro. Siempre fuvimos un especial interés, y afecto por Hernan Diaz, (Alone), el mejor crítico literario de la hispanoamericana, y no se diga hombre cabal en todos los sentidos. Desde luego culpamos de todo al amigo diplomático de Roma, un chismoso autentico. ¡Buena le ha caido ahí donde se le conoce a fondo. No quisiera estar en su pellejo. En fin, así se las gastan estos señorones, que tienen mas trazas de truhanes, que de nada compatible con la caballerosidad digna de un caballero.

De los míos poco nuevo. Carmencita aún en París con Enrique, pero los estoy esperando de un momento a otro. Enrique llegó a Ankara precisamente el dia del golpe de Estado, y, a pesar de que su viaje a Turquía obedecia mas bien a un negocio cinematográfico, su periódico, el A.B.C., le encomendó inmediatamente las crónicas de rigor, que han venido publicandose dia a dia mientras ha estado allí, creo dos semanas completas. Total, que primero recorriendo el Oriente Medio, y ahora estos dias en Ankara, la experiencia de Enrique acerca de todo el Oriente se ha enriquecido muchísimo. Y, como ya en mi anterior de hace tan pocos dias te contaba de todos nosotros te dejo con el corazón lastimado pensando en todos vosotros, en tantísimos chilenos, ¡que habran hecho todos esos desdichados!, que insensiblemente me sumo a ellos en ésta apocalíptica tragedia, la mas grave en su género de todos los tiempos "Maria Flora. Será hasta pronto, dime algo aunque sólo sean unas lineas de constatación que estais sanos, con muy cordiales abrazos para todos de *maria*